

EUROPA El fenómeno ultra, ante el cordón sanitario **P8 y 9**

COLOMBIA El pueblo con el secreto contra el alzhéimer **P24**

ARTE Los museos que viven a base de donaciones **P28**

Guaidó llama a doblar la presión en las calles venezolanas

El líder opositor anuncia una agenda de protestas la semana próxima

FLORANTONIA SINGER, **Caracas**
El presidente interino de Venezuela, Juan Guaidó, anunció ayer una agenda de movilizaciones en la calle durante una multitudinaria marcha en Caracas. “Tenemos que insistir hasta que

el poder de las armas no esté del lado del usurpador, sino del lado de la Constitución”, dijo el líder opositor, que insiste en tomar lo ocurrido en Bolivia como ejemplo, ante miles de simpatizantes en Caracas, a quienes llamó a sumarse a una agenda de protestas la próxima semana. El dirigente venezolano no realizaba un llamamiento de este tipo desde hacía tres meses: el estancamiento de la lucha política de la oposición y la agudización de la precariedad en la vida cotidiana han hecho de Venezuela una sociedad cansada, algo que ha tenido un precio para el poder de convocatoria del líder opositor.

“Es el momento de insistir, de mantenernos. Hay una agenda de protestas sostenidas. Tenemos que exigir a los pocos que soportan la dictadura que se unan a nosotros”, dijo Guaidó, reconocido como presidente interino de Venezuela por más de 50 Gobiernos. También insistió en usar el emblema de Bolivia como bandera, mientras los seguidores de Nicolás Maduro hacían su propia marcha, en respaldo a Evo Morales. Fue la chavista otra movilización disminuida, a la que ni siquiera acudió el propio Maduro. **PÁGINA 4**

La política energética de México se aleja del Acuerdo de París

J. M. CULLELL, **México**
El primer año de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha sido un periodo de sobresaltos para el sector de las renovables en México: la cancelación de las subastas de energía, la apuesta por la industria petrolera y una modificación de los Certificados de Energía Limpia han encendido las alarmas. Los volantazos en materia energética pueden alejar al país de las metas del Acuerdo de París, que postula un 22% de reducción de emisiones para 2030. **PÁGINA 5**

Europa sale a la caza del mercado de datos

LL. PELLICER / I. FARIZA
Bruselas / Madrid
Los datos se han convertido en una de las materias primas más buscadas a escala global. Este macromercado está en manos de gigantes estadounidenses como Amazon, Google, Apple o Microsoft, y China también puja. Para remediar esto y no perder un sector crucial, la Comisión Europea ultima un plan de ataque. **PÁGINA 35**



Una multitud rodea ayer el ataúd de un partidario de Morales, asesinado el viernes en las protestas. / J. KARITA (AP)

Bolivia es, tras la renuncia de Evo Morales y su marcha a México, una nación sumida en una fractura social y étnica

Un país partido por la mitad

F. MOLINA / F. MANETTO
J. LAFUENTE, **La Paz / México**
Todo lo que ha sucedido en los últimos años en Bolivia gira de alguna manera en torno a Evo Morales. Esta semana, su renuncia, forzada por los militares, y su exilio en México han propiciado un clima de desconcierto y desconfianza que se puede palpar en las calles. “Existe una fractura

histórica entre indígenas, generalmente pobres, y sectores medios y blancos”, explican los historiadores. En los barrios más aco-

La ONU denuncia represiones en las protestas

modados de La Paz, la oposición a Morales durante esta crisis casi fue unánime, y los últimos días han contribuido a radicalizar las posiciones y a borrar los matices. El propio Morales aseguraba esta semana que quiere regresar al país, pero la presidenta provisional, Jeanine Añez, advirtió el viernes de que si decide volver se enfrentará a la justicia. **PÁGINAS 2Y3**

Pide un
RUEDA
y compártelo

#DORueda
RUEDA
DENOMINACIÓN DE ORIGEN

EL PAÍS viaja por Iowa con el joven aspirante a presidir EE UU

Buttigieg, a por el centro demócrata

AMANDA MARS, **Cedar Rapids (Iowa)**
Tiene 37 años y es candidato demócrata. EL PAÍS acompaña en su viaje por Iowa a Pete Buttigieg, que frente a los tambores revolucionarios de campañas como las de Warren o Sanders, destila un idealismo pragmático de aire obamaniano. “Creo que lo que yo ofrezco es muy diferente”, recal-

ca. Si ganase, sería el primer mandatario abiertamente homosexual. Religioso, exmilitar y forjado en una tierra eminentemente conservadora, cree que puede unificar su país en un momento en el que los demócratas debaten cuál es el mejor modo de derrotar a Trump, si girando a la izquierda o amarrando el centro. **PÁGINA 6**